
EL SALVADOR: LA
VERITE...MAIS LA JUSTICE ?

Managua, 22 mars. Le 15 mars, la Commission de la Vérité, issue
des accords de paix, a rendu public son rapport sur les atteintes aux
droits humains durant la guerre.Ce document, qui accuse sévérement
Parmée et la justice, met également en cause certains dirigeants du
FMLN, mais pour une infime proportion des violences. Un grand
absent au bañe des accusés: le gouvernement des Etats-Unis, qui a
pendant 11 ans financé la "sale guerre". Le président Cristiani a
fait voter á la va-vite une loi d'amnistie générale que l'opposition
juge prématurée.

La Commission de la Vérité était
composée de trois personnalités
internationales, rancien président
colombien Belisario Betancourt, le
président de 1'Instituí des droits humains
des Etats-Unis, Tomas Burgental et l'ex-
ministre vénézuélien des affaires

étrangéres Reinaldo Figueredo. Aprés
avoir enquété pendant sixmois et entendu
des milliers de témoignages, ils ont rendu
leur rapport, sans teñir compte des
pressions répétées du président Cristiani
qui prétextait que cettepublication risquait
de "destabiliser le pays et de
compromellre la réconciliation" entre
Salvadoriens. La Commission n'a pu
examiner qu'une partie des cas, ceux
qu'elle a jugés les plus graves panni les
milliers d'abus perpétrés. Son rapport
évoque entre autres l'assassinat en 89 des
six jésuites de TUniversité, l'attentat
contre la fédération syndicale Fenastras,
les trois massacres de paysans dont celui

d'El Mozote, l'assassinat de religieuses
étatsuniennes, de journalistes hollandais,
du personnel d'un hópital du FMLN et
certains crimes commis par les escadrons
de la mort, dont l'assassinat de
Monseigneur Romero. L'enquéte a
également porté sur certaines violences
dont était accusé le FMLN, en particulier
la mort de onze maires.

Le verdict de la Commission est lourd

pour l'année et le systéme judiciaire. Une
quarantaine d'officiers sont jugés
coupables et leur destitution est
recommandée. Parmi eux, la plupart des
membres de l'Etat-Major, dont leministre
de la défense Ponce, responsable en
particulier de l'assassinat des jésuites, son
vice-ministreZepeda, et l'ex-commandant
du bataillon Atlacatl, offíciellement
dissout aujourd'hui, qui a dirigé le
massacre d'El Mozote. Le président de la
Cour Supréme de justice ainsi que la
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ANN

plupart des magistrats de cette institution sont également
compromis pour obstruction á l'exercice de la justice dans les
enquétes sur le massacre d'EI Mozote et l'assassinat de Mgr
Romero. Le Major d'Aubuisson, fondateur du parti au pouvoír
ARENA et aujourd'hui decédé, est responsable de ce dernier
meurtre. Le FMLN est déclaré coupable de l'assassinat de
plusieursmaires, de juges et de certains de sespropresmembres.
Six commandants de 1'Armée révolutionnaire du peuple (ERP),
une des branches de la guérilla, en sont jugés responsables et
parmi eux l'un des principaux artisans des négociations de paix,
le commandant Villalobos. Mais seulement 5 % de l'ensemble
des violences sur lesquelles a porté l'enquéte sont imputables á
la guérilla. De la part des forces armées, lesmassacres n'ont pas
été des bavures mais ils ont fait partie d'une stratégie visant á
terroriser et éliminer la population rurale des zones du FMLN.

La Commission de la Vérité recommande l'exclusion de toute
charge publique pour une durée de dix ans de ceux que son
rapport met en cause et qui devraient en outre étre écartés
définitivement de toute fonction militaire. Elle demande la
destitution des magistrats incriminés ainsi qu'une véritable
séparation des pouvoirs et une dépolitisation de la justice. Elle
se déclare favorable á une sanction judiciaire pour tous les abus
dénoncés, tout en reconnaissant que l'état actuel de la justice ne
s'y préte guére. Elle suggére que soit approfondie l'enquéte sur
les escadrons de la mort, liés selon elle á certains militaires,
latifundistes, chefs d'entreprise et hommes politiques. Elle
accuse des exilés salvadoriens vivant á Miami d'avoir appuyé
les escadrons de lamort, en particulier entre 1979 et 1983. Cette
activité terroriste exercée sur le sol des Etats-Unis devrait faire,
selon la Commission, l'objet d'une enquéte.

Ce dernier point représente la seule allusion directe au role des
Etats-Unis au Salvador, ce qui n'a pas manqué de faire réagir
vivement la Communauté centraméricaine des jésuites. Son
Provincial signale: "Le gouvernement des Etats-Unis est le
grandabsentde ce rapport,malgrésa responsabilitéhistorique.
Ilyaeupourtant uneparticipation constante de membres de la
CIA et de conseillers militaires qui ont été tres proches des
auteurs intellectuels etmatériels dumeurtre desjésuites. Or, ils
n'apparaissent pas dans le rapport". T. Burgental, le seul
membre de la Commission de nationalité étatsunienne, a de¬
mandé que le role de son pays soit examiné par le Congrés. ' 'Le
gouvernement a toléré /'activité d'exilés salvadoriens qui ont
financé directement et indirectementles escadrons de lamort'',
dit-il. Les Etats-Unis ont versé en moyenne 80 millions de
dollars par an d'aide militaire au Salvador, sans compter le
fínancement des opérations secretes.

Aprés avoir tout fait pour empécher ou au moins retarder la
publication du Rapport de la Vérité, le président Cristiani a
adopté une stratégie d'urgence lorsqu'il est devenu évident
qu'elle ne serait pas ajoumée plus longtemps. A la veille du 15
mars, son ministre de la défense présentait sa démission et
Cristiani prónait l'amnistie "immédiate et totale" pour tous

ceux qui seraient désignés le lendemain comme criminéis.
' 'L 'heure est venue dupardon mutuel'', a déclaré le président
qui, á un an des élections, voudrait que la page soit vite tournée.
Les offíciers et magistrats incriminés ont réagi de maniére
moins conciliante. Le président de la Cour Supréme de justice
a déclaré que ' 'le seul qui puisse nous destituer est Dieu, en
nous retirant la vie''. Le numéro deux de l'EtatMajor,Mauricio
Vargas, a accusé la Commission de la Vérité de "précher la
violence et ladiscorde'', jugeant son rapport' 'injuste etpardal''.
"II faut le rejeter totalement", a-t-il conclu. Le FMLN s'est
déclaré disposé á respecter á la lettre les recommandations de la
Commission ' 'afín de contribuer á la paix''. Le commandant
Villalobos a fait remarquen "Je ne me suis pas lancé dans la
lutte révolutionnairepour devenir président mais pour que le
pays change, et nous sommes en train de réaliser cet objectif''.

Les organisations populaires et le FMLN qui exigeaient ' 'la
vérité et la justice" pourraient bien rester sur leur faim.
L'amnistie, votée á la va-vite par la droite á 1'Assemblée dés le
20 mars, fait l'affaire du parti au pouvoir ARENA, de l'année
et de l'oligarchie. Le FMLN n'était pas opposé á cette mesure,
mais seulement si elle venait aprés une application stricte des
recommandations de la Commission de la Vérité, á laquelle le
gouvernement semble se refuser pour le moment. "Avant
l 'amnistié, ilfaut que la vérité affleure un peuplus, rédame J.
Villalobos. Nous ne voulonspas d'une amnistié qui ne ser\>e
qu 'afermer la plaie sans qu 'elle soit soignée au préalable''.
C'est pourtant bien ce qui risque de se passer car trop de gens
y ont intérét: desmilitaires etmagistrats coupables aux hommes
d'affaires et politiciens qui tirent les fícelles des escadrons de la
mort, du gouvernement salvadorien á celui des Etats-Unis.

Le FMLN a demandé á l'ONU de faire appliquer les
recommandations de laCommission de laVérité et le négociateur
de l'ONU, Alvaro de Soto, a répondu qu'elles étaient ' 'tout
aussi obligatoires que les autres clauses des accords depaix''.
Les organisations populaires ont fait irruption á 1'Assemblée en
plein vote de 1 'amnistié pour protesten Mais il est á craindre que
la lutte pour la justice soit difñcileméme si le Salvador est le seul
pays oü l'opposition a pu obtenir de haute lutte que la vérité soit
rigoureusement établie. -(ANN)

ANNE,MA SOEUR ANNE
Managua, 24 mars. Le ministre de la présidence Antonio
Lacayo vient d'effectuer un voyage á Washington pour
tenter d'obtenir le versement de I'aide toujours bloquée par
le Congrés. Encoré une fois, il a accepté les conditions qu'on
Iui a imposées sans pouvoir préciser á quelle date les 54
millions de dollars seront verses.

L'histoire de cette aide, votée par le Congrés mais retenue á
cause desmanoeuvres du sénateurHelms et de l'extréme-droite
nicaraguayenne, est celle de l'Arlésienne. Son déblocage avait
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déjá été promis l'an dernier en échange de l'éviction du chefde
la pólice René Vivas et de la reforme de cette institution. Bien
que le gouvernement Chamorro ait fait ce qu'on lui demandait,
les Etats-Unis n'ont versé que la moitié de la somme attendue.
A. Lacayo vient de faire de nouvelles concessions, tandis que
l'extréme-droite s'efforgait de faire échouerses démarches. En
effet, la prise d'otage á l'ambassade duNicaragua au CostaRica
était destinée entre autres á convaincre la communauté
internationale que la situation est devenue intolérable au Nica¬
ragua et á persuader les Etats-Unis d'exercer des pressions sur
VioletaChamorro pourqu'elle élimine les sandinistes du paysage
politique et donne tout pouvoir á l'UNO. Par ailleurs, le jour
méme oü A. Lacayo arrivait á Washington, l'ancien vice-
ministre de la présidence Antonio Ibarra, qui a fui le Nicaragua
aprés avoir détourné un million de dollars, a de nouveau fait
parler de lui. II a envoyé au Congrés des Etats-Unis une
déclaration sur l'honneur dans laquelle il affírme que A. Lacayo,
le chefdes Forces armées Humberto Ortega et d'autres ofñciers
sontmélés au trafíc de drogue. II dénonce également la corruption
du gouvernement qu'il accuse en outre d'atteintes graves aux
droits humains. Selon A. Lacayo, ce document a eu un impact
sur le Congrés et l'opinion publique, raison pour laquelle il a
accepté la venue au Nicaragua d'une commission composée de
représentants de l'ONU, de l'OEA et du Congrés étatsunien
dontlamissionn'estpas encore trés claire. Certains l'appellent
déjá "la Commission de la vérité" et espérent, comme la
Commission permanente des droits humains -liée á la contra-,
qu'elle va enquéter sur les crimes commis par le gouvernement
sandiniste et les atteintes aux droits humains dont est coupable
celui de V. Chamorro. Mais, selon A. Lacayo qui la qualifie de
"Commission d'amis", elle va mener une investigation entre
autres sur les accusations portées par A. Ibarra, la restitution
aux somozistes de leurs biens confísqués pendant la révolution
et la réduction de l'année, ees derniers points fígurant déjá
dans la liste des conditions posées l'an dernier par le sénateur
Helms. On note également que c'est John Maisto qui vient
d'étre nommé ambassadeur des Etats-Unis au Nicaragua. II
était venu l'an dernier á Managua demander á V. Chamorro
d'accepter la supervisión de l'action de son gouvernement par
une "Junte de notables".

Le ministre de la présidence se montre optimiste et affírme que
le résultat du travail de la commission ne peut étre que favorable
au gouvernement. II est vrai que ce dernier a fait tout son
possible pour satisfaire aux exigences de la droite étatsunienne
et continué á travailler dans ce sens. En effet, la présidente va

s'attaquermaintenant á l'épineuse question de la présence d'H.
Ortega á la tete de l'année par le biais d'une proposition de loi
réfonnant l'institution et prévoyant un tenne á l'exercice des
fonctions de chef des armées.

Le FSLN a déjá manifesté il y a plusieurs mois son accord avec
ce dernier point. Mais la venue d'une commission étatsunienne
souléve de fortes réactions dans ses rangs. Un éditorial de
Barricada précise que l'idée d'une telle commission est venue

de sénateurs républicains qui ont voulu profiter du fait que le
gouvernement est aujourd'hui le dos au mur pour exercer des
pressions dans des affaires de politique intérieure. La commission
sera en effet chargée de vérifier l'application des
recommandations qu'elle aura faites. "L'intention est de
s 'attribuer lepouvoir de recommander et de donner des ordres
dans lapolitique institutionnelle. C 'estpour cela que l 'extreme
flou des déclarations de Lacayo sur le role de cette commission
est préoccupant. La restauralion de la crédibilité du
gouvernement a l'étranger ne peut s'obtenir au prix de la
renonciation a la légitimité de nos institutions et des pouvoirs
de l'Etat (...). Le Nicaragua est excessivement vulnerable au
fluxdel 'aide extérieure, c 'estpour celaqu 'il est dangereux que
le gouvernement commence áflirter en prenant des initiatives
qui lui permettent de rever qu 'il va améliorer son image a
l'étranger alors qu'en réalité elles vont transformer notre
dépendance économique en soumission politique." -(ANN)

PRISE D'OTAGES : LE

CIRQUE EST FINI
Managua, 23 mars.— Les feux de la rampe se sont éteints
pour le "Commando Yolaina" qui, depuis deux semaines,
retenait vingt cinq otages dans l'ambassade du Nicaragua
au Costa Rica. Le gouvernement, qui a accepté certaines de
ses revendications, reconnaít que c'est la un fácheux
précédent tandis que la presse continué á spéculer sur cette
affaire qui demeure en partie obscure.

C'est le lundi 22 mars qu'otages et terroristes ont quitté
l'ambassade oú ils sont restés enfermés quatorze jours. Deux
des membres du "commando politico-militaire de Yolaina",
dont son chef Manuel Urbina, sont partís en République
dominicaine et trois autres ont demandé á étre reconduits dans
le sud du Nicaragua. Leministre de l'intérieurAlfredoMendieta
n'a pas precisé le contenu des négociations qu'il a menées
personnellement. II a simplement informé que 250 000 dollars
avaient été versés aux terroristes par la famille de l'ambassadeur
Alfonso Robelo, ce qui a d'ailleurs été mis en doute par la
presse. Selon Barricada, dont les informations se sont
confirmées, le gouvernement s'est aussi engagé á chercher 6
millions de dollars afín de les offrir au cardinal Obando pour des
oeuvres sociales. Plus grave, il a accepté que le cardinal super¬
vise tous les programmes sociaux du gouvernement. Enfin, il a
promis de libérer un commando armé qui avait fait irruption
dans les locaux d'une radio de Managua, RadioMundia\, pour
lire un communiqué de soutien aux terroristes. Les membres de
ce commando ont effectivement été libérés, ce qui a provoqué
la colére du juge qui avait ordonné leur arrestation.

Les rares déclarations des autorités ont permis de savoir que
quelques problémes avaient surgi entre le gouvernement
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nicaraguayen et celui du Costa Rica, que certains observateurs
avaient méme soupíconné de complicité. Le premier accuse le
second de ne pas avoir mené les opérations psychologiques
recommandées en cas de prise d'otages et de ne pas lui avoir
transmis un fax anonyme dont la pólice costaricienne avait
connaissance et qui avertissait que l'occupation de l'ambassade
était en préparation. L'ambassadeur A. Robelo, de son cóté,
prétend ne pas avoir eu connaissance de ce message qui a dü
selon lui étre re?u par un employé subalterne. Le cas d'A.
Robelo est une autre zone d'ombre. Au cours de la prise
d'otages, il avait déclaré á une radio costaricienne que l'action
du commando était ' 7 'expression du désaccordgénéralisé des
Nicaraguayens en ce qui concerne la situation politique
aciuelle". La presse des deux pays l'avait alors soup?onné de
complicité tandis que le gouvernement nicaraguayen s'évertuait
á expliquer ses déclarations par le syndrome de Stockholm. II
continué aujourd'hui á affirmer que l'ambassadeur n'a ríen á
voir avec l'action du commando. Tout indique qu'A. Robelo,
ancien membre de la direction de la contra dont on dit qu'il sera
le candidat de la droite dure et des Etats-Unis aux élections de
96, seramaintenu dans ses fonctions. Le ministre de l'intérieur
affirme que la prise d'otages n'était pas une action politique,
mais le fait d'un délinquant paranoi'aque. Pourtant, on a su par
la pólice costaricienne que M. Urbina était resté en
communication avec des interlocuteurs qui semblaient diriger
l'action depuis le Nicaragua et la Colombie. Le quotidien El
Nuevo Diario a méme affinné que l'un d'entre eux est un
collaborateur du cardinal Obando.

Les concessions faites aux terroristes ontprovoqué des réactions
négatives dans la population, ce qui explique en partie la
décisiongouvernementale de demanderaujourd'hui l'extradition
des deux membres du commando réfugiés en République
dominicaine et de juger les trois hommes qui ont pris d'assaut
Radio Mundial. Ces mesures ont également pour but d'éviter
qu'une telle situation ne se reproduise. Cette prise d'otages a en
effet créé, de l'aveu méme duministre, un facheux précédent. -
(ANN)

L'ASSEMBLEE SANDINISTE
AFFRONTERA-T-ELLE LA

REALITE ?

Managua, 23 mars.— La reunión de l'Assemblée sandiniste
qui aura lieu dans les jours prochains a quelque peu relancé
un débat qui était presque totalement retombé dans les
medias sandinistes. Ce sont les problémes de toujours
qu'évoquent les différentes contributions parues dans la
presse.

Les militants qui se sont exprimés espérent de toute évidence
que cette réunion de l'Assemblée sandiniste aura des résultats

plus concrets que laprécédente, tenue en aoüt 92. La proposition
économique qui avait alors été élaborée avait été jugée trop
générale par les militants et n'avait trouvé aucun écho auprés
du gouvernement. Les problémes internes du FSLN et la
recherche d'une véritable solution alternative á la crise nationale
sont les deux aspects que les personnes interrogées souhaitent
voir abordés. Monica Baltodano, conseillére municipale á
Managua, constate que le mécontentement est exclusivement
capitalisé par l'extréme droite, ce qui rend urgente une
proposition économique en direction des producteurs. "La
solution de la crise ne peut venir d'accords au sommel''; au
contraire, ' 'le sandinisme et la nation détiennent la ierre et la
forcé de travail, el ce sont les forces productives qui doivent
étre au centre de nos préoccupations". C'est pourquoi les
problémes internes et la question des structures du parti, ' 'qui
éloignent les sandinistes des vrais problémes de la société'',
doivent passer au second plan. Tout le monde n'est pas
d'accord avec ce point de vue. De nombreuxmilitants estiment
que si le FSLN veut reprendre réellement l'initiative, il doit
d'abord retrouver la confíance en faisant la lumiére sur son

patrimoine et trouver un modele d'organisation plus efficace.
' 'L 'effondrement des structures aprovoqué unefragmentation
en d'innombrables petits groupes de toutes tailles. II est
courant d'entendre quelqu 'un expliquer : ' 'Nous sommes un
groupe de camarades qui nous réunissons pour parler du
parti". Cette organisation "nalurelle" est venue remplacer
Ies comités de base. La dispersión est pire que la división, car
elle isole, elle immobilise et elle affaiblitjusqu 'al'extinction'
écrit Silvio Prado, ancien permanent du Département des
relations extérieures du FSLN pour qui la question de la
direction est également tres importante. ' 'Le probléme de Ia
direction se pose á cause de l 'absence totaje de convergence
dans les initiatives des différents secíeurs el de l 'inefficacilé
d 'unsyslémedans lequel les dirigeants refusenlde se considérer
comme des "faciliteurs'' qui stimulent les potentialités de ¡a
base". Comme premiére mesure, l'Assemblée sandiniste
devraitassumerpleinement lemandat qu'elle a re?u du Congrés
et qui fait d'elle un organe hiérarchiquement supérieur á la
Direction nationale. Si elle ne le fait pas, "on ne pourra
résoudre aucun autre probléme", estime Rancien Procureur
Ernesto Castillo.

Les relations avec le gouvernement sont un autre point chaud.
S. Prado résume ainsi la situation actuelle : ' 'Depuis que ta
tendance dure de l'UNO n'a plus son jouet, l'Assemblée
nationale, elleajuré demetire lepays sens dessus dessouspour
regagner lepouvoirqu 'elle aperdu. Les dirigeants du FSLNse
sont vu obligés d'épauler le gouvernement et d'investir
davantage d'efforts dans la stabilité. Cela n'aurail ríen de
criticablesi l 'on ne soulenail enméme temps unepolitique dont
le résullat est que noussommes licenciés, que nous ne retroiwons
pas de travail, que le crédit nous est refusé, que la légalisation
de nosmaisons el de nos ierres est entravée, qu 'on nous impose
un enseignement confessionnel, qu 'on nous crible d'impóts el
qu'on ne respecte pas les accords passés avec les anciens
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contras, si bien qu 'ils se vengent sur nous en nous assassinant
parce que nous sommessandinistes'' 'Onnepeutco-gouverner
avec une telle politique économique'', affirme M. Baltodano,
"á moins qu'on ne soit prét a payer cette posilion par la
dispersión et de l'effondremenl du FSLN comme parli
révolutionnaire'

A ce propos, Henry Ruiz, membre de la Direction nationale,
répéte des positions déjá connues: il faut orienter le parti' 'dans
une direction plus générale et plus nationale". "Les choses
vont mal, le tissu social se décompose. Que le pays soit
gouvernable ou non, voilá ce qui est enjeu''. Face á l'extréme-
droite, le FSLN ' 'a tenté de tirer dans la méme direction que
ceux qui visent á la réconciliation. Nous partageons la méme
philosophie que eesforces-lá. Le FSLNamontré á sesmilitants
que la guerre n 'offre pas d'issue, contrairement á la solution
concertée". Cependant, le rapport qui sera présenté á
l'Assemblée sandiniste rejette catégoriquement le plan
économique du gouvernement dont les résultats sont
catastrophiques. L'Assemblée sandiniste devrait étudier
maintenantune proposition économique concrete queprésentera
la direction et élaborer un plan de lutte. -(ANN)

BILLETS EN MAIN, ON SE
FAIT RESPECTER

Sylvia Torres

Managua, mars.— En 30 ou 40 ans de vie, elles n'avaient
jamais cu un sou devant elles. Elles se sont organisées il y a
trois ans et réalisent aujourd'hui quatre fois plus de
transactions avec Ies abattoirs que Jaime Cuadra, l'un des
gros producteurs de viande du pays; elles produisent autant
que le plus importantcaféiculteur du département.Derriére
la réussi te de LaNorteña, coopera tive de crédit et de services,
il y a l'effort soutenu des 1 314 femmes regroupées dans les
collectifs de production disperses dans toute la région de
Matagalpa.

Le 24 février, l'émotion dominait durant la cérémonie de
constitution officielle de la coopérative La Norteña. Les
paysannes étaient arrivées des quatre coins du département,
parfois aprés plusieurs jours de route. Mais les fleurs dans les
cheveux, les habits de fete et le maquillage faisaient oublier la
fatigue du chemin. Au son de la Marche d'Aída, la présidente de
la nouvelle organisation a hissé le drapeau vert orné de pins,
symbole international des coopératives. Les pionniéres duprojet
ont remis á lajeune présidente du conseil d'administration, ágée
de 19 ans, une torche allumée, symbole de "lumiére et
d'engagement'', ont-elles dit. Elles se sont rappelé la genése de
leur unión: un jour de novembre 87, plusieurs d'entre elles
avaient formé la premiére brigade de ramasseuses de café.
i

' 'Nous voulions alors apprendre a nous organiser en tant que
femmes, renforcer la solidarité, rompre certaines barrieres'

Aujourd'hui, elles sont á la téte d'un patrimoine de 54 000
dollars, de 360 hectares de terre cultivée et d'un cheptel de 2 000
taurillons, 1 700 pores et 3 000 volailles. Ce capital les rend
solvables auprés des banques et leur pennet done de se lancer
dans d'autres opérations économiques. Elles envisagent
d'acquérir des parts dans l'entreprise de production de viande
CARNIC et de participer á son conseil d'administration. Elles
pensent également acheter des actions dans des banques. Leur
patrimoine les met au méme rang que les grosses exploitations
affiliées, comme elles, á l'Union des agriculteurs et éleveurs
(UNAG).

ETRE RECONNUES

Malgré les progrés considérables dontontbénéficié les paysannes
jusqu'en 1990, elles ont encore bien des préjugés á vaincre. La
Réforme agraire a permis aux paysans pauvres d'accéder á la
propriété d'environ 40 % des terres mais la revendication
historique des paysannes n'a pas été satisfaite. Tres peu de titres
de propriété ont étémis á leur nom et seulement 12%des25000
membres des coopératives agricoles sont des femmes. ' 7/ était
difficile, il y a trois ans, de s 'inlégrer aux coopératives déjá
constiluées. C'est pour cela que nous avons préféré nous
organiser pour avoir nos propres projets, modestes mais
autonotr.es'explique Martha Valle, l'une des pionniéres de la
coopérative. C'était leur réponse á l'exclusion dont les
agricultrices sont victimes.

La majorité des projets économiques féminins allaient dans le
sens du role traditionnellement dévolu aux femm es. ' 'Faites des
jardinspotagers'', leur disait-on depuis des années. C'était la
condition pour obtenir des fínancements. L'idée de M. Valle
était que les paysannes devaient devenir des productrices au
méme titre que les hommes. Pourquoi ne pas se lancer dans les
cultures non traditionnelles ou dans l'élevage? En 1989, le
Comité fransais des femmes agricultrices apporte le premier
financement, un petit fonds rotatif de 200 dollars et l'affaire
démarre. Lorsque les premiers résultats ont été tangibles,
plusieurs ONG étrangéres comme Swissaid et Oxfam Cañada
ont offert leur soutien. L'an dernier, les dirigeantes de La
Norteña se sont réunies avec 21 éventuels donateurs intéressés
par leur type d'organisation. L'argent tourne pour financer les
récoltes successives des collectifs. ' 'Avec ce que nous gagnons
en vendant la seconde récolle de San Dionisio, nousfinangons
les semailles de la troisiéme áRancho Grande ou Waslala ".Le
systéme du fonds rotatif permet de réinvestir les préts dans de
nouveaux projets productifs.

En cherchant des fínancements pour leurs collectifs de
production, les paysannes ont appris á parler en public, á
organiser des réunions, á administrer leurs biens. Elles ont
appris surtout qu'elles étaient capables de faire quelque chose
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hors du foyer. ' 'L 'aventure lancee ilya trois ans nous apermis
de nousfaire entendre a lamaison'', constate la responsable du
collectifBlanca Arauz de Terrabona. II est clair pour elle que
1 'ce n 'est que lorsqu 'on a des billets en main qu 'on se fait
respecter''. De méme que les onze autres qui constituent le
collectif, elle n'avait jamais ríen possédé avant. Elles ont
maintenant 15 taurillons qu'elles comptent vendre en avril pour
acheter des reproductrices. Elles peuvent parler d'égal á égal
avec les hommes et n'ont plus á ' 'tendre lamain et dépendre de
leur bon vouloir ".Les choses n'ont pas été fáciles car aux yeux
de certains paysans, une exploitationmenée par des femmes fait
plus de tort qu'autre chose á la profession.

FAIRE TACHE D'HUILE

Les pionniéres ont voulu étendre l'expérience et lapartager avec
celles qui souffrent d'un isolement imposé autant par les
conditions géographiques -les hameaux du département sont
tres mal reliés entre eux- que par leur condition de femmes.
Comme cela arrive á beaucoup, María, mere de trois enfants,
s'est retrouvée sans ríen quand elle s'est séparée de son mari
aprés avoir travaillé á ses cotes pendant des années. Ni la
Reforme agraire, ni l'UNAG, ni la pólice ni le juge n'ont
reconnu sa part de propriété. Elle s'est convaincue que si une
femme ne veutplus souffrír, elle doit avoir sonproprepatrimoine.
Elle s'est unie á un groupe de paysannes de Rio Blanco pour
produire.''Je leuraidit que si nous neproduisionspas, nous ne
serions jamais prises en compte. Maintenant, nous sommes

tranquilles''. Elle estime que la condition du succés de leur
entreprise est que toutes aient une conscience claire de ses

objectifs.

Le fait de sortir du foyer aentrainé chez certaines un engagement
de plus en plus profond. Susana, qui éléve onze enfants, est
devenue conseillére municipale en plus de productrice. Avant,
elle pensait que le travail de la terre n'était pas une activité de
femme. Elle s'est prouvé le contraire lorsque sonmari a été tué,
il y a huit ans, au cours d'une embuscade. ' 'J'ai changé etj 'ai
le sentimen td 'avoir un role ájouer dans lasociété''. Elle dirige
maintenant la production des 156 paysannes du collectif de
Bocana de Paiwas.

Celles qui en 87 organisaient la premiére brigade féminine de
café et révaient de renverser les barrieres imposées á leur sexe
ont atteint leur but. La cérémonie du 24 février est venue

couronner leurs efforts. Sans se laisser griser par leur succés,
elles font en sorte de maintenir leurs exigences en matiére
d'affíliation. Elles luttent également pour que l'activité armée
qui sévit dans leur région n'entrave pas leur organisation.
Comme l'enthousiasme est contagieux, deux paysannes du
département de Jinotega se sont engagées á faire l'impossible
pour ouvrir une antenne de la Coopérative de crédit et de
services dans ce département voisin. Peut-étre les ' 'Norteñas''
nous surprendront-elles bientót avec une fédération des femmes
paysannes? Parions que, de leur cóté, les citadines ne traineront

pas pour constituer la premiére banque de femmes, comme
l'idée en a été lancée au cours de 1'Assemblée''Diff¿rentesmais
unies" tenue á Managua en février 92. Car, ne révons pas, le
pouvoirpasse souvent parune poignée de billets. -(ANN/Gente)

LE RETOUR D'HASENFUSS

Managua, 17 mars.— Eugene Hasenfuss, le mercenaire
étatsunien capturé en 1986par I'Arméepopulaire sandiniste,
est revenu á Managua. La chaine étatsunienne ABC lui a en
effet demandé de tourner un documentaire qui explique á
l'opinion publique ce qui s'est passé en 1986. II estime
aujourd'hui que "la guerre est sale" et qu'il faut oublier.

La photo du petit soldat sandiniste tirant au bout d'une corde un
grand gringo qu'il vient de faire prisonnier a fait le tour du
monde. C'était en octobre 1986. L'armée populaire sandiniste
avait abattu un avión étatsunien qui approvisionnait la contra au
sud, du cóté de Nueva Guinea. Le "chele", l'homme blond,
était la preuve vivante du soutien matériel apporté par les Etats-
Unis á la contra et de leur intervention au Nicaragua. Jugé et
condamné á la peine máximum, 30 ans de prison, il avait été
aussitót amnistié parle gouvernement révolutionnaire et renvoyé
aux Etats-Unis, oú il avait été appelé á témoigner dans l'affaire
de l'Iran-contra-gate.

C'est avec un discours de réconciliation qu'il revient aujourd'hui
au Nicaragua. ' 'Je veux connaitre le véritablepeuple du Nica¬
ragua, les gens des deux camps, quelle que soit leur position
politique''. II affírme qu'aprés sa capture il a été traité avec

respectpar les sandinistes mais reste prudent en ce qui concerne
l'intervention étatsunienne á laquelle il a participé. ' 'J'étais du
cóté du peuple nicaraguayen, du président Reagan et de
beaucoup de gens du monde occidental qui croyaient dans la
contra, qui croyaient que les sandinistes étaient opposés a la
démocratie occidentale''. Quand on lui demande s'il referait la
méme chose, il répond: ' 'Non, je ne croispas que nous devons
nous méler de qa. Le moment est venu de laisser les
Nicaraguayens décider eux-mémes". Les journalistes se
bousculent pour l'interroger, attitude jugée indécente par la
présidente du Centre des droits humains, Vilma Nuñez. ' Je suis
indignée de voir un mercenaire et un criminel requ comme un
héro, comme s 'iln 'avaitpasparticipé á uneguerre qui a tué des
milliersd'innocents''. Selonelle, il est seulement venu chercher
des preuves qui lui permettront de demander une indemnisation
au gouvernement des Etats-Unis. ' 'Le moins qu 'ilpuissefaire,
c 'est de verser cet argent á ses victimes''.

E. Hasenfuss a entre autres rencontré l'ancien capitaineManuel
Novoa, le premier offícier auquel il a eu affaire en 1986 et qui
a raconté á Barricada ce qui s'était passé quand, avec un
détachement de l'armée, il était partí á la recherche des restes de
l'avion abattu et d'éventuels survivants. ' 'Nous avons trouvé les
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cadavres des deuxpilotes, mais ils étaient trois a avoirsauté de
l'avión. On était perplexes. Vers 11 heures du matin, un
cachorro * est arrivé.
- Chef figurez-vous qu 'on a attrapé un chele.
- Quoi?
- Si, les muchachos l 'ont attrapé.
- Et oü est-il?
- On l 'a mis dans un rancho et on l 'a attaché avec la corde de
son parachute. C 'en est un tres grand.
- Allez chercher cet enfoiré.
Un moment aprés ils sont revenus avec l 'immense type. 11 était
beaucoup plus grand que nous. C'était Micoin qui l'avait
capturé. On avait surnommé ce soldat Micoin parce qu'il
travaillait au ministére du commerce (MICOIN) á San Carlos.
Bon, quandje le vois, je m 'approche. Je neparle pas anglais
maisj 'arrive á lui diréplus oumoins: ' 'My ñame, my ñame''.
C'est-a-dire qu'au lieu de lui demander son nom.je lui disais
' 'mon nom, mon nom''. Mais le type a compris etm 'a répondu
'

'Eugene Hasenfuss ".Jen 'aipas compris et je lui ai tendu un

crayon pour qu 'il me l 'écrive. Ses bottes me plaisaient. Tres
élégantes, mais du 45. Tant pis, je les lui ai enlevées et j 'ai
demandé qu 'on cherche dans l 'avión lapaire de bottes la plus
grande possible. On n 'a trouvé que du 42 et elles luifaisaient
mal auxpieds. Le pauvre, il ne pouvait pas marcher. Au bout
d 'unmoment qa m 'afait de lapeine etje luiai rendu les siennes.
Nous avons appelé Juigalpapar radio etj 'ai parlé au colonel
Caldera, en utilisant un code. ' 'J'ai un chele,j 'ai un gringo...
T'esstir?... Oui.je I 'ai la... Sur sur?II est vivant?... Je l 'ai la''.
IIneme croyaitpas vraiment, oudumoins il voulaitnepas avoir
de doute. IImedií: ' 'Touche-le. Touche-le. Ne me rappellepas
avant de l 'avoir touché''. Bon, je suis alié le toucherpuisque le
chef était préoccupé. Ensuite, j 'ai rappelé. ' 'II est la, je l 'ai
touché... Tu sais ce que qa signifie? Tu sais ce que qa veut diré
qu 'on ait un gringo vivant?''. Je lui ai répondu que oui. Nous
avonspassé Iajournée en communication. Nous avons envoyé
les renseignements quifiguraientsursespapiers, selon lesquels
il était conseiller militaire de l 'armée salvadorienne. Dans

l'aprés midi, on nous a avertis que la contra allait nous
attaquerdans la nuitpour récupérerHasenfuss et qu 'elle avait
l 'ordre dele reprendre ou de le tuer. Nous ne l 'avonspas quitté
d'une semelle. Pour la nuit, nous lui avons attaché lespieds el
les mains. II pleuvait fort et il toussait. Chaqué fois qu'il
bougeait, je me leváis pour le regarder et vérifier qu 'il était
toujours la. Qa a été la nuit ta plus longue de ma vie. Le
lendemain, le colonel est arrivé avec les journalistes. "Et
Hasenfuss, i! va bien ? II a mangé?". J'avais préparé la
présentation á lapresse. Tout a coup, je me suis souvenu de la
photoprise au Vietnam **. Nous avons taché defaire bien les
choses. Je ne saispas si onpeut appeler qa unmontage. L 'idée
était de présenter Micoin, qui I 'avait fait prisonnier, tirant
Hasenfuss par une corde, avec les deux soldáis qui avaient
abattu son avión. C 'était unefaqon de lesgratifier. Qa a été une
grande expériencepour tousparce que celafaisait lapreuve du
soutien des Etats-Unis á la contra. Je crois que pour lui aussi
qa a été une grande leqon''. -(ANN)

* Lemot cachorro désigne le petit d'un animal. II a été utilisé par le poéte
nicaraguayenRubén Darío dans sa fameuse'' Ode áRoosevelt'poéme
nationaliste et anti-impérialiste ("mil cachorros sueltos",mille lionceaux
láchés). Les sandinistes appelaient cachorros les jeunes qui partaient á la
guerre pendant leur service militaire.

** Photo célébre d'une petite combattante vietnamienne marchant prés
d'un immense soldat étatsunien qu'ellevient de faire prisonnier et qu 'elle
tient en joue avec sa mitraillette.

LA VENGEANCE DE
TISCAPA

Mildred Largaespada

Managua, 18 mars.— Au moins 150 morts, victimes
d'affections respiratoires, et plus de 200 blessés graves, tel
est le premier bilan de la catastrophe climatique qui s'est
produit ce matin dans la capitale.

Les habitants de Managua ont été réveillés par l'étouffement
provoqué par le tourbillon de poussiére qui s'est littéralement
abattu sur la ville et qui, trois heures plus tard, ne s'est toujours
pas dissipé. Les commenjants venus des régions voisines et qui
arrivaient dans la capitale au lever du jour ont été les premiers
á apercevoir le nuage de poussiére qui voilait le ciel. "C'était
horrible, on avait l 'impression qu 'il allaitpleuvoir, mais c 'est
unepluie depoussiére qui nous est tombée dessus, comme de la
terre apleinespelletées'', raconte l'un d'eux qui respire encore
avec diffículté. "Nous étions endormis et Ia poussiére est
entrée malgré les portes de la maison. Nous avons commencé
a tousser sans arrét. Lepetit nepouvaitplus respirer tellement
il toussait, il voulait boire de l 'eau mais il n 'y en avait pas au
robinet. II est morí étouffé'', dit une femme en sanglotant.

Les spécialistes assurent que le tourbillon devrait se dissiper en
une heure. Pour le moment, Managua est encore plongée dans
l'obscurité á cause de la poussiére qui flotte dans l'air. Les
habitants de la capitale se protégent en se couvrant le nez de
mouchoirs mouillés pour pouvoir respirer. Mais l'eau manque
depuis plusieurs mois, lorsque les premiers effets de la
contamination du lac Tiscapa se sont fait sentir. Aujourd'hui, la
plupart des puits qui alimentaient Managua sont pollués. La
mort du lac Tiscapa, situé au centre de la ville, a entrainé celle
dulacAsososca, principale source d'eau potable. Aprés Tiscapa,
c'est la nappe phréatique qui irriguait les puits de la capitale qui
s'est asséchée. Managua vit désormais de l'eau du lac Xolotlan.
Les spécialistes affínnent que le tourbillon est un effet du
déboisement dont a souffert la capitale. Ses espaces verts ont
peu á peu disparu et elle s'est transformée en désert, privée des
rideaux naturels qui arrétaient le vent et la poussiére. 11 y a
plusieurs années, tous les arbres au nord de la ville ont été
coupés pour servir de bois de combustión.
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Plusieurs persoiines ont péri en s'enfuyant désespérement de
leurs maisons, pensant que la fin du monde était arrivée.
"L 'heure est venue! L 'heure est venue!'' hurlaient-ils dans les
rúes. Le tourbillon a surpris beaucoup d'habítants de Managua
alors qu'ils fetaient encore l'aube de l'an 2 000. Les gens ont
couru de tous cótés en cherchant de l'eau pour se laver le visage.
Comme elle est rare, des vendeurs la proposent au prix du
whisky. Le gouvernement a mis sur pied un comité d'urgence.
Cuba et le Mexique devraient envoyer de l'eau potable dans les
heures qui viennnent.

Ce n'est qu'aujourd'hui que beaucoup commencent á croire les
écologistes qui, au début des armées 90, poussaient des cris
d'alarme face á l'urgence de sauver le lac Tiscapa et prédisaient
que sa mort pouvait entrainer des dégáts irréversibles sur
l'écosystéme de la capitale. 1 'Ce qui s 'estpassé ce matin n 'est
qu 'un début'', estime l'un d'eux, qui a préférégarderl'anonymat.

Ce scénario reléve de la fiction. Mais il est fondé sur une réalité:
si Tiscapa n'est pas sauvé, Managua se retrouvera sans eau á
plus ou moins court tenne! Si son degré de contamination
augmente, le lac expulsera ses eaux sales vers toute la nappe
phréatique qui porte son nom. Celle-ci alimente les puits qui
fournissent 72 % de l'eau potable de la capitale, le reste
provenant du lac Asososca. ' 'C 'est notre indifférence qui tue
Tiscapa'', se plaint SalvadorMontenegro, responsable du Cen¬
tre de recherche sur les ressources aquatiques. Et il a raison.

Un vieil habitant de Managua se rappelle de l'áge d'or de
Tiscapa: ' 'IL se remplissait demonde, lesfins de semaines. Une
promenade le longeait. La végétation était luxuriante, les
b ranches tombaientjusque dans l'eau et servaient deplongeoir.
On ne lui ajamais donné l 'importance touristique qu 'il mérite;
on néglige trop notre patrimoine. Les gouvernements ont
construit des résidences sur ses rives sans teñir aucun comple
des crues et tout a été inondé". La contamination du lac a

commencé dans les années 60. A cette époque, un canal
d'écoulement des eaux descendant de San Isidro de la Cruz
Verde a été creusé. II devait drainer les eaux de pluie vers le lac.
En 1982,deuxautrescanauxlui ont été annexés."Cesdécisions
étaient aussi maladroites que l 'arrivée d'un éléphant dans un
magasin de porcelaine'', critique S. Montenegro. On avait en
effet négligé le fait que cette zone charrie des tonnes de
sédiments chargés de déchets chimiques en tout genre. De plus,
le canal est á ciel ouvert et les habitants des alentours l'utilisent
comme décharge, y jetant les carcasses d'animaux morts et les
ordures ménagéres. L'un des techniciens qui a analysé l'eau du
canal a contracté une maladie de peau.

Tiscapa, avec ses eaux stagnantes, s'est transformé en un

cloaque accueillant pour le virus du choléra. Rien qu'en le
regardant, on peut faire un diagnostic : ses eaux sont verdátres
au lieu du beau bleu d'antant, ses rives pelées seinblent un dépót
d'ordures. Ceux qui y descendent trouvent lá un lieu tranquille
pour se droguer, se saoüler ou couper ce qui reste de bois. Les

déchets drainés par le fameux canal ont formé un ilot de terre á
la surface de l'eau. Le lac ayant jusqu'á quarante métres de
profondeur, on peut imaginer l'épaisseur de déchets agglomérés
pour que cet ílot ait pu se constituer. La faune aquatique est en
voie de disparition. L'eau abrite une multitude de colonies de
bactéries. Les déchets qui flottent fonnent une couche qui
empéche la lumiére de passer et entrave done la photosynthése.
' 'Elant donné l 'impact négatifdu canal sur I 'écosystéme, nous
recommandons sa fermeture'', ont déclaré depuis longtemps
les spécialistes. La mairie était arrivée aux mémes conclusions
en 1983: il fallait non seulement se préoccuper de Tiscapa mais
de tout le bassin sud deManagua, jusqu'auCrucero. Une équipe
d'ingénieurs avait élaboré un plan de sauvetage de Tiscapa qui
consistait dans la construction de plusieurs micro-barrages
interceptant l'eau des canaux et d'un lac qui la recevrait afín
qu'elle n'aille plus se déverser dans Tiscapa. Ce plan a été
proposé en 1989 mais le canal n'est toujours pas dévié. II est du
ressort de la mairie de construiré ce lac. Le maire a émis un

arrété muncipal déclarant d'utilité publique une bonne partie
des terrains de l'Ecole d'ingénieurs (UNI) pour mener á bien
cette construction. Mais selonles auteurs duplan de sauvegarde,
ees terrains ne sont pas nécessaires. Certains soup?onnent que
le terrain de l'UNI intéresserait plutót la mairie dans le cadre de
l'aménagement du nouveau quartier de la cathédrale, le lac
n'étant qu'un prétexte. Quoi qu'il en soit, le temps presse. ' 'Si
le lac s 'asséche, les habitants deManagua serontprivés d 'eau
potable. 20ou30 ans ne sont rien et ilfautprendre des mesures
immédiates", signalent les auteurs du plan de sauvetage.
(ANN/Gente)

SOUPE A L'OIGNON
Ralf Leonhard

Managua, mars.— Le 19 janvier, le journal télévisé de la
chaine Univision a été censuré au Guatémala. Le jour
suivant, la presse annon9ait que cette chaíne étatsunienne
était menacée de poursuites judiciaires par le président
guatémaltéque Jorge Serrano. Cet épisode accroit un peu
plus le discrédi td'un régimeautoritaire auxyeux de I'opinion
internationale et aggrave le conflit qui oppose J. Serrano
aux médias.

Lesreporters d'Univision avaient filmé á New York unhomme
sortant d'une boite de striptease en se cachant le visage. lis
affirmaient qu'il s'agissait du président Serrano, venu se diver¬
tir dans ce bar au spectacle tres déshabillé aprés une journée de
travail aux Nations Unies. Personne peut-étre n'aurait accordé
d'attention á cette information si J. Serrano, prédicateur d'une
secte évangélique, n'affichait un puritanisme sans faille. Lui qui
ponctue volontiers ses discours d'un "Alleluia" s'est voilé la
face, pétrifié de crainte, en sortant du bar.
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Ladécisionde suspendre lejoumal télévisé et d'ordonnerauxcharáes
du cáble de ne pas retransmettre Univision ce soir lán'apas amélioré
les relations entre le président et la presse. L'année demiére, la
corporatíondesjournalistess'estplainteáplusieursreprisesd'entraves
répétées á l'exercice de la profession, qu'elles proviennent de
fonctionnaires ou qu'elles soíent dues á des menaces anonymes. Le
journalisteAxelCocon, fondateurde1'AgencedepresseduGuatémala,
indépendante, a dü quitter le pays aprés avoir re9u plusieursmenaces
de mort. Apparemment quelqu'un avait confondu son agence avec
unepublicationdumémenom éditée auMexique. Lehall d'entrée de
la revue Tinamit a été plastiqué, sans doute pour l'inciter á baisser le
ton de ses critiques á l'égard de l'armée. Le président Serrano n'a
jamais condamné ees attentats. II a aucontraire accusé publiquement
les joumalistes d'abuser de leur liberté et de déstabiliser le
gouvemement.

Le conflit s'est durci lorsque le repórterduquotidienS7g/oX¥/,Ornar
Cano, a été maltraité, emprisonné et privé de son matériel
photographique au cours d'un voyage dans la région du Petén.
AccompagnédedeuxemployésduConseilnationalpour laprotection
de l'environnement, il avait découvert des chantiers illégaux de
déboisement dans le Pare national maya. Le journaliste et ses
accompagnateurs ont été frappés et arrétés par des civils en armes
sous les ordres d'un commandant de 1'armée en poste dans la région.
Personne n'a été inquiété et le président Serrano, pour tout
commentaire, s'est borné á déclarer que lejournalisten'avaitpas á se
plaindre car il était encore en vie. Le jour oú le Procureur des droits
humarás s'est prononcé sur cette afíaire, des rádividus armés ont fait
imiption dans le centre de la capitule oü ils ont sytématiquement
arraché aux vendeurs dejoumaux les exemplaires deSigloXXI. Une
partie de ees journaux a été brúlée sur place et le reste emmené dans
des camionnettes sans plaques d'immatriculation. Aucune enquéte
judiciaire n'a été menée sur cette nouvelle affaire.

LejournalisteEduardoUlibarri est arrivé auGuatémala,mandatépar
la Société interaméricaine de presse (SIP), réputée conservatrice. En
repartant, il s'est dit préoccupé par ce qui, selon lui, dépasse le simple
probléme de la liberté d'expression. Au cours des dix derniéres
années, une vrágtaráe de joumalistes ont été assassinés. Mais ríen de
tout cela n'a empéché le président Serrano d'afflrmer que la
journaliste d 'Univision "faitpartie de la guérilla'' et que de toute
fa9on ' 'il ne se trouvait dans ce bar quepourymanger une soupe á
l 'oignon''. -(ANN/Pensamiento propio)

CXJBA SE DEFENDA L'ONU
Sergio Ferrari

Managua,mars.—Commelesannées passées, laquestioncubaine
a été portéedevant laCommission des droits humarás de l'ONU.
Mais il y a eu du nouveau á Genéve, fin février, á l'occasion de la
49éme session de cette Commission.

r

Deux éléments importants ont été relevés par les médias et les
observateurs: le ton du document remis par le rapporteur de la

Commission, le Suédois Carl-Johan Groth, et la protestation de la
délégation cubaine. La mission cubaine permanente á l'ONU a en
effet riposté avantméme d'étre attaquée endistribuant, le 22 février,
un bref document accompagné de témoignages et de preuves de
l'rágérence de Washington dans la question des droits humarás á
Cuba II était facile de démontrer la relation étroite entre la Fondation
nationale pour la démocratie (NED) des Etats-Unis et la plupart des
organisations qui ont adressé leur témoignage négatif sur Cuba au
rapporteur officiel de l'ONU. Or, la NED est bien connue comme
étant1'instrumentdesEtats-Unispourdéstabiliser les états étrangers,
comme le Nicaragua durant la décennie précédente. Le document
met en évidence l'appui que cette Fondation a offert aux groupes
d'exilés cubarás, en coordination avec la Maison Blanche. On y
retrouve entre autres l'rástitut américará pour le développement du
syndicalisme libre, qui a touché 127 000 dollars en 1991 pour aider
les "syndicats libres en exil". Le Comité cubará pour les droits
humarás et le Centre pour la démocratie cubaine tirent leurs fonds de
laméme source, ainsi que le petitgroupe "Des droitshumarás", dont
le siége est á Washington et dont laNED a fráancé la publication sur
"L'usage de la psychiatrie á des frás politiques á Cuba". Les
nombreuses lettres de remerciements ou de demandes de fonds
adressées á laNED forment la base de la dénonciation présentée par
Cuba devant l'ONU.

Le rapporteur de l'ONU, malgré la vigueur de ses critiques envers
Cuba, n'a pas occulté l'impact négatifde l'embargo des Etats-Unis
sur lapolitique cubaine.Méme si la validité de lamission que dirigeait
le fonctionnaire de l'ONU C.J. Groth a été mise en doute par La
Havane, le document final qu'elle a élaboré représente un porát
importarádudébat. II recensedes cas depersécutions, condamnations,
menaces et intimidations, détentions, privations d'emploi, de liberté
syndicale, religieuse et decirculationet il dresseunpanorama de l'état
des prisons cubaines. Mais entre les conclusions et les
recommandations, le rapporteur de l'ONU glisseune reconnaissance
explicite de l'influence négative sur toute la vie de l'ile d'un
environnement international hostile. "Le rapporteurestimenécessaire
de signaler que toute analyse ayant trait a la situation des droits
humains a Cuba doit teñir compte dufait que te gouvemement est
environné depuis longtemps d'un climat international hostile a sa

politique et dans certains cas á son existence méme. Les sanctions
intemationales, en particulier si elles sont accompagnées de
conditionsexigeantl'adoptiondemesurespolitiquesouéconomiques,
vont totalementá l 'encontréde l 'objectifpoursuiviparlacommunauté
intemationale si celui-ci est d'améliorer la situation des droits
humains. L'épuisement de l'aide exlérieure ne permet pas au
gouvemement cubain de disposer d'une grande marge de
manoeuvre''.

Une question ne peut manquer de surgir á la lecture de ees
réflexions: peut-on exiger d'un pays assiégé et agressé qu'il ait
un fonctionnementpolitique "normal" comme n'importequelle
nation qui ne subit aucune pression extérieure? Méme si
nombreux sont ceux qui, á Genéve, ont tendu une fois de plus un
doigt accusateur, beaucoup coinmencent á signaler que droits
humains et souveraineté nationale sont les deux faces d'une
méme monnaie. -(ANN/E1 Nuevo Diario)
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DROITS HUMAINS : VERS
UNE NOUVELLE
CONCEPTION

Managua, 17 mars.— Une Conférence mondiale sur les
droits humains aura lieu en juin á Vienne sous l'égide de
l'ONU, vingt cinq ans aprés la premiére qui s'était tenue á
Téhéran en 1968. Les Nations Unies ont en effet estimé qu'il
fallait actualiser leur programme afín de rendre plus
efficaces la promotion et la protection de ees droits
fondamentaux. Gladys Acosta, une des responsables de
l'Ins ti tutlatino-américain des services juridiquesalternatifs
(ILSA), a fait le point sur ce théme dans un entretien
accordé á Pensamiento Propio.

Yazmin Ross: Qu'est-ce que l'Instituí latino-américain des
services juridiques alternatifs ?
Gladys Acosta: Depuis sept ans, nous suivons l'évolution de la
situation des droits humains au Mexique, en Amérique céntrale
et en Amérique du sud, plus spécialement depuis l'installation
des démocraties formelles qui ont remplacé les dictatures. Nous
avons prouvé que, dans tous les cas, l'action desmilitaires ou de
groupes paramilitaires affaiblit la démocratie, alors que les
systémes judiciaires locaux ne sont pas assez fiables pour
recevoir les plaintes de la population. 11 y a en effet un vrai
probléme dans les structures officielles. II faut y ajouter la
corruption et les entraves juridiques á l'application des normes
enmatiére de droits humains. En effet, pour accéder au tribunal
de l'Organisation des Etats Américains (OEA) ou á celui de
l'ONU, il faut tout d'abord avoir épuisé les mécanismes
nationaux. Par ailleurs, les structures de l'OEA et de l'ONU ont
été coques en fonction des besoins des Etats et non pour
s'occuper de cas individuéis. Ceux qui portent plainte doivent
surmonter deux obstacles : la justice de leur pays et la structure
pesante, complexe et surtout inaccessible des organismes
intemationaux.

YR : II semble que seuls les cas importanís pour l'opinión
publique soientportes devant les instances internationales.
GA : Elles ne sont pas en effet accessibles á n'importe quel
citoyen, non seulement parce qu'il faut énormément d'énergie
pourépuiser toutes les instances nationalesmais surtout á cause
des írais qu'il faut engager lorsque l'on s'affronte á ceux qui ont
du pouvoir. Pour recourir aux tribunaux intemationaux, il faut
toute une infrastructure que seuls offfent parfois les organismes
solidaires qui peuvent conseiller les plaignants face áun tribunal
international. Cela montre le caractére excluant et peu

démocratique de l'accés á la justice, qui s'accentue selon le
poids de chaqué Etat au sein de l'OEA ou de l'ONU quand
interviennent des éléments politiques.

YR : Comment cette difficultépeut-elle Stre réglée lors de la
Conférence de Vienne ?

GA : Vingt cinq ans aprés la premiére Conférence, un certain
nombre de problémes se sont accumulés et il ne faut pas compter
qu'ils soient résolus immédiatement. En effet, il y a une sorte de
double fonctionnement au sein des Nations Unies. Les
rapporteurs désignés pour enquéter dans un pays font des
comptes rendus qui restent lettre morte. On leur donne toute
liberté pour donner leur avis mais on ne tient presque pas
compte de leurs recommandations. De leur cóté, les organisations
non gouvernementales (ONG), qui ont maintenant une grande
expérience en matiére de promotion des droits humains, n'ont
pas assez d'informations sur le fonctionnement de l'ONU, qui
est trés spécialisé. C'est pour cela que les ONG, qui sont en
contact avec la société civile, ne peuvent la conseiller
correctement. Les experts des Nations Unies quant á eux
évoluent sur un plan essentiellement diplomatique et n'ont pas
de contact avec les populations qu'ils sont censés protéger face
aux Etats. II y a également un probléme en ce qui concerne la
conception méme des droits humains. 11 y a un quart de siécle,
on a donné priorité aux problémes généraux. Au fil du temps, la
communauté internationale a précisé la question des exécutions
extrajudiciaires, de la torture, des traitements inhumains ou
dégradants, des enlévements et d'autres atteintes au droit á la
vie. Cela a débouché sur toute une ramifícation de conventions
et de traités qu'il faut connaítre pour agir, tandis que par ailleurs
sont apparues de nouvelles revendications qui ne figurent pas
dans les conventions internationales.

YR : Pourriez-vous donner queiques exempies?
GA: Les communautés indigénes ont signalé des problémes qui
concement des millions de personnes traitées comme minorité
méme dans des pays ou elles représentent 40 % de la population.
En ce qui concerne les droits de la femme, il n'existe que la
convention contre toutes les formes de discrimination. Elle a été
rédigée en 1981 et elle a besoin d'étre rendue plus précise. Les
femmes font pression maintenant pour que l'on inclue les droits
concernant la reproduction. II ne faudrait pas que l'on considére
ees groupes comme sans importance parce qu'ils n'ont aucun
pouvoir au sein de l'ONU. II y a également des situations
nouvelles, comme celles des personnes qui ont le Sida. II faut
reconnaitre et respecter leurs droits. Ces problématiques
nouvelles viennent de l'indifférence des Etats. Elles vont
nécessairement changer la conception que l'on a eu jusqu'á
présent des droits humains.

YR : Comment est-il possible d'élargir la notion de droits
humains au moment ou les Etats appliquent des politiques
économiques excluantes?
GA: C'estprécisément l'une des questions de fond qui vont étre
soulevées á Vienne. L'application d'unmodéle économique ote
sa responsabilité á l'Etat pour la transférer aux organismes
multinationaux ou supranationaux. Les programmes
d'ajustement, les politiques néo-libérales sont imposés de
l'extérieur et excluent des millions de personnes car elles ne

dynamisent qu'une petite partie de nos économies. C'est pour
cela que l'Etat doit assumer ses responsabilités face aux
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organismes fínanciers internationaux mais aussi proposer de
solutions afín de respecter les droits humains des citoyens.
Aujourd'hui, la souveraineté nationale est abandonnée quand
on applique un modele néo-libéral et qu'on s'en sert comme
prétexte pour ne pas assumer ses responsabilités. Nous vívons
une période de changement. La démocratie n'est pas la
démocrarie, les acteurs ne sontplus lesmémes. II faut reconnaitre
les nouveaux mouvements qui, á la base, remettent en cause
l'ordre des choses. On ne peut pas tout déléguer aux partís
politiques complétement sclérosés qui consacrent leur énergie
á la défense d'intéréts économiques ou électoraux. Les ONG,
qui sont libres de toute attache, peuvent offrir des solutions.

YR : La sociéíé civile ne s'épuise-t-elle pas a dénoncer et a
réaliser des conférences paralíeles?
GA : La société est une forcé de proposition et doit pouvoir
s'exprimer dans le débat international, sinon celui-ci sera
abandonné aux Etats qui se sontmontrés incapables de résoudre
les problémes de leurs nations. Jusqu'áprésent, les organismes
internationaux ont donné priorité á l'Etat comme défenseur des
droits humains et comme auteur direct des atteintes aux droits
humains. Si l'on élargit la notion de droits humains aux droits
économiques et écologiques, la responsabilité doit également
étre élargie, par exemple aux industries et aux individus. Avant,
on ne parlait de torture que lorsqu'elle était pratiquée par un
agent de l'Etat, il faut maintenant élargir cette catégorie car par
exemple la violence sexuelle contre les femmes ressemble
beaucoup á la torture.

YR : Existe-t-il d'autres problémes concernant les femmes
qui rendent nécessaires cette révision des concepts?
GA: II faut rendre les Etats responsables de l'impunité, que tout
lemonde dénonce pourd'autres situations. Les Etats semoquent
qu'une femme soit tuée chez elle. II est vrai que c'est un
probléme qui ne peut se résoudre seulement par des lois
répressives : il faut éduquer et changer les mentalités. II est
également nécessaire de rédiger une nouvelle convention qui
dresse la liste de tous les abus sexuels et de toutes les formes
d'exploitation sexuelle, les reconnaisse comme atteintes aux
droits humains et interdise la commercialisation et la vente de
femmes. Des millions d'entre elles ont été victimes de trafícs
enrichissants et gratifíants pour les hommes, en majorité ceux
des pays développés. La seule convention qui existe date de
1949 et ne parle que de "traite des blanches", excluant ainsi les
femmes d'Asie, d'Afrique ou d'Amérique latine. -(ANN/Pensa-
miento Propio)

EN BREF

RECONTRA. Le cadavre d'un vieillard a été retrouvé dans la
région de Limay, dans le nord (Région I). II avait été enlevé par
un groupe de recontras qui recherchaient son fíls, militant
sandiniste. II a été tué aprés avoir été castré et son corps a été

abandonné á quelques kilométres de son domicile. Les recontras
ont á plusieurs reprises menacé de mort un prétre de La Dalia
(région VI). Le 20 mars, ils ont enlevé unmilitant sandiniste de
cette méme localité et tiré sur un autre á Ciudad Darío, dans la
méme région.

PRIVATISATION.Aprés deuxjours d'affrontements violents
entre la pólice et les travailleurs de la coopérative de transport
Parrales Vallejos, le gouvemement a cédé et a remis 35 bus qu'il
devait á la coopérative aprés la privatisation de l'entreprise
nationale de bus (ENABUS). Au cours de ees afffontements,
plusieurs travailleurs ont été blessés et 9 bus ont été partiellement
détruits.

JEUNES DEMOCRATES CONTRE LA DEMOCRATIE.
Un petit groupe de ' 'MiamiBoys'', affiliés á 1'Union des jeunes
démocrates de l'exil a voulu arracher le drapeau cubain qui
flotte sur l'ambassade de Cuba á Managua et peindre des
graffittis sur lesmurs de ce bátiment. Cette action s'est déroulée
dans le cadre de l'hommage qu'ils rendaient au jeune Jean-Paul
Genie, tué en 1990 dans des circonstances qui ne sont toujours
pas éclaircies. Cesjeunes' 'démocrates'' ont réclamé l'expulsion
de la représentation cubaine du Nicaragua. Le Comité
nicaraguayen de solidarité avec Cuba a décidé d'assurer la
protection de l'ambassade.

TRAFIC DE BONNES NOTES. Un enseignant a été accusé
par la Fédératicn des éléves du secondaires (FES) de vendre aux
collégiens dont les résulats scolaires étaient insuffisants des
notes leur permettant de passer dans la classe supérieure. Ce
service était coté environ 40 dollars. Leministére de l'éducation
a licencié ce pédagogue aux méthodes plus que douteuses.
Selon le syndicat des collégiens, d'autres dénonciations du
méme ordre vont suivre.

MINES. Le triangle minier de la Région atlantique nord (Bo-
nanzas-Rosita-Siuna) vient d'étre vendu par le gouvemement á
une compagnie étatsunienne, la GoldNeptune Company. Celle-
ci pourrait prendre possession des lieux dés la fin du mois de
mars. Pour la population de la région -95 % de chómeurs- cette
vente représente l'espoir d'une relance de l'activité des mines,
actuellement paralysée.

BEN VOYONS. Les étudiants et le personnel de l'Ecole
nationale d'agrículture de Managua occupent une propriété
agricole proche de l'école et appartenant á l'Institut de la
Réforme agraire (INRA). Ils exigent qu'on leur rende leur ferme
expérimentale dont les terres ont été distribuées á des membres
du Parti socialiste par son président Gustavo Tablada quand il
était directeur de l'INRA. Ces terres sont excellentes et faisaient
l'envie de beaucoup. Depuis le démantélement de la ferme, des
installations importantes qui n'intéressaient pas les nouveaux
"propriétaires" ont été détruites.
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STRATEGIE AGRICOLE. Fin février, un forum sur la
stratégie de développement agricole a réuni á Managua
différentes instances offícielles (Ecole d'agriculture, PNUD,
Commission nationale agraire) ainsi que les organisations de
producteurs agricoles de tous bords et des ONG. Toutes les
organisations ont souligné l'absence de stratégie du
gouvemement et ont demandé des mesures cohérentes dans
l'agriculture. Le résultat le plus important de ees rencontres a
été la décision de créer une Chambre de l'agriculture destinée á
pennettre la participation des producteurs privés dans la
conception des politiques agraires.

AVOLEUR,VOLEUR ETDEMI. Une opération publicitaire
de Coca Cola amis le pays en ébullition et risque de coüter cher
á cette entreprise. Les capsules desbouteillesportentá l'intérieur
le dessin de la moitié d'un billet dont le montant peut aller
jusqu'á 100 000 córdobas (presque 17 000 dollars). II suffit de
trouver l'autre moitié sur une autre capsule pour gagner la
somme indiquée. Quelqu'un a eu l'idée de lancer un appel sur
une radio pour trouver sa moitié manquante en promettant de
partager le prix. Tres vite, un systéme s'est organisé gráce aux
radios sandinistes. Devant leurs portes, on peut observer des
centaines de personnes attendant leur moitié en or aprés avoir
lancé un appel. "On diraít des spermatozoides derriére des
ovules'', commente Barricada. Coca Cola a été contraint de
verser en quelquesjours tout l'argent qu'elle avait prévu pour le
concours. Tout le pays rit de cette bonne plaisanterie.

ALPHABETISATION. A l'occasion du 12éme anniversaire
de la Croisade d'alphabétisation, plusieurs hameaux de la
commune de San Francisco Libre viennent d'étre déclarés
"Territoires libres d'analphabétisme". Les maitres volontaires,
qui ont commencé á travailler il y a un an, pensent terminer leur
tache dans la commune en aoüt prochain. Le maire a profité de
l'événement pour signaler la situation économique dramatique
de ses administrés et demander l'aide d'ONG pour des projets
de reboisement, d'agriculture et d'éducation.

qui font leurs comptes et se demandent avec qui leurs coinpagnes
complétent le chiffre. "Les Nicaraguayens sont nuls, ils
n 'arrivent /nemepas á quatre'', tel a été le sobre commentaire
d'une femme interrogée par le quotidien.

GUATEMALA. Le dialogue a repris le 10 mars entre le
gouvemement et la guérilla aprés sept mois d'interruption.
L'Unite révolutionnaire nationale guatémaltéque (URNG)
dispose d'une meilleure marge de manoeuvre car le
gouvemement est discrédité par les nombreuses atteintes aux
droits humains dont ¡1 est accusé par des organisations
intemationales. Selon le médiateur Monseigneur Quezada, de
"grandes concessions" auraient été faites des deux cótés.
L'URNG et le gouvemement se seraient mis d'accord pour
signer un accord global portant sur les droits humains et le
calendrier de paix.

GUATEMALA. Les Communautés en résistance (CPR) dans
lesquelles sont organisés 22 000 paysans déplacés de guerre ont
dénoncé un plan de l'armée visant á ' 'leur exterminadon''. Le
ministére de la défense a déclaré que les CPR ne rassemblaient
pas "des civils désarmés mais liés á la guérilla". Cette
accusation a été lancée pour justifier la répression déchainée
contre ees communautés, qui en appellent á un controle de
l'ONU et de l'OEA.

HAITI. Sous la pression de groupes noirs américains qui
l'accusent de faire peu de cas du probléme d'Hai'ti, Clinton a
rencontré le président Aristide. II a menacé les puiscnistes de
Port-au-Prince de faire usage de la forcé si la crise ne se regle pas
par la négociation. Mais il n'a toutefois pas fixé de délai pour le
retour d'Aristide au gouvemement. II a promis que la
normalisation serait l'occasion d'une aide exceptionnelle d'un
milliard de dollars de la part des Etats-Unis. Aristide s'est
engagé de son cóté á ce qu'il n'y ait pas de répression violente
contre les putschistes et il a appelé ses partisans á ne pas avoir
recours á des méthodes terroristes contre le régime en place.

DE QUOI VOUS COUPER LA CHIQUE. Une enquéte de
l'OMS vient de révélerqu'enmoyenne les Nicaraguayennes ont
leur premiére relation sexuelle á 12 ans et qu'á 28 ans elles ont
déjá 6 enfants. Par ailleurs, elles font l'amour 3,9 fois par
semaine (fréquence la plus forte de la région). Ce détail, selon
un petit sondage deBarricada, inquiete fortement les hommes,

CUBA. L'ouragan qui s'est abattu en mars sur les Caralbes et
les cotes des Etats-Unis a provoqué á Cuba des dommages
évalués par l'ONU á unmilliard de dollars. II a fait 5 morts et 60
blessés. 40 000 maisons ont été détruites. Pour la premiére fois,
le gouvemement de La Havane a demandé l'aide de l'ONU. -
(ANN)
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